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Juan Parejo

La falta de una firma tiene a los
alumnos del Máster Universitario
en Profesorado de Educación Se-
cundaria (Maes) de la Universi-
dad de Sevilla sin prácticas a día
de hoy. Este máster, que desde ha-
ce unos años ha sustituido al tra-
dicional Curso de Adaptación Pe-
dagógica (CAP) es imprescindible
para que estos alumnos, gradua-
dos o licenciados, puedan ejercer

la docencia en Secundaria o For-
mación Profesional. Los alumnos
afectados, entre 500 y 600, estu-
vieron durante todo el día de ayer
recogiendo firmas para presentar
hoy una queja a la Universidad.

La Universidad de Sevilla ex-
plicó ayer a este periódico que la
situación viene motivada porque
todavía no se ha rubricado el
convenio con la Consejería de
Cultura, Educación y Deportes
de la Junta de Andalucía porque
la administración autonómica
no aceptaría el acuerdo al que
llegaron todas las universidades
el pasado mes de junio. Actual-
mente, están estudiando los mo-
tivos por los que la Junta se niega
a firmar. En cualquier caso, sí de-
jaron claro que los alumnos van a
realizar sus prácticas.

Una de las alumnas del Maes,
Blanca Entrena, aseguró que

hasta ayer nadie se había dirigi-
do a ellos, pese a que el inicio de
las prácticas estaba programa-
do para el próximo mes de ene-
ro: “Nadie se moja y no nos ofre-
cen una solución concreta. Sólo
nos han dicho que ya se solucio-
nará el tema, pero no hemos te-
nido un acceso a la información
real en ningún momento. Los
profesores también nos dicen
que están sufriendo la mala ges-
tión del máster”.

Esta alumna, licenciada en
Historia y con un máster en Estu-
dios Históricos Avanzados, ha es-
tado en contacto directo con la
Secretaría de la Hispalense y ha
obtenido una vaga explicación
que ha dejado a los alumnos un
tanto perplejos: “Nos han sugeri-
do que nos relacionemos por
nuestra cuenta con centros con-
certados y privados que no ten-
gan financiación pública para
que solicitemos de manera priva-
da las prácticas”. En cualquier ca-
so, confía en que nadie se va a
quedar sin realizar las prácticas,
tan importantes en este máster, y
que estaban divididas entre ene-
ro, con la fase de observación, y
marzo, con la de docencia:
“Nuestra queja es que queremos
que las prácticas fijadas en enero
sean en enero y en centros públi-
cos, que es donde deben ser”.

Otro de los alumnos del Maes,
Jesús Pérez, graduado en Historia,
lamenta que la parte práctica, la
más importante del máster, no es-
té a día de hoy cerrada pese a haber
pagado casi mil euros por la forma-
ción y otros 164 por las prácticas:
“Empezamos en noviembre y aho-
ra nos enteramos de que teniendo
que empezar las prácticas el 13 de
enero no se ha firmado el convenio
entre la Universidad y la Junta de
Andalucía, cuando es lo primero
que deberían tener porque es lo
más importante”. Este estudiante
también considera descabellado
que tengan que acudir por su cuen-
ta a centros privados: “Es lo que
nos han recomendado y lo peor es
que nos hemos enterado del asun-
to porque una chica ha estado pre-
guntando. Además, el dinero de las
prácticas ya lo han cobrado”. Este
alumno, además, se queja de la
mala planificación del máster.

La explicación que les habrían
dado desde la Universidad, se-
gún relataron, es que no se ha fir-
mado aún el convenio: “Lo que
hemos entendido es que no pue-
den pagar a los tutores, pero eso
no es problema nuestro”.

La Universidad culpa a la Junta del
retraso en las prácticas de profesorado
● Los alumnos

del Maes tenían

que empezarlas en

enero pero no se ha

firmado el convenio

El alcalde, Juan Ignacio Zoido,
recibió ayer en el Ayuntamiento,
con motivo del Día de la Discapa-
cidad, a un grupo de alumnos del
Colegio de Educación Especial
Virgen de la Esperanza. Zoido
destacó que “en todo lo que hago
por la ciudad intento tener en
cuenta la mirada de los niños, sus
miradas y sus limitaciones con el
único objetivo de hacer más fácil
la vida tanto de estos menores
como de sus familiares”. “En ello
venimos trabajando para que los
parques estén en perfectas condi-
ciones, que haya juegos adapta-
dos para los niños que tengan
movilidad reducida, ya que todos
los niños tienen los mismos dere-
chos y yo quiero velar por esos
derechos, por garantizar vuestra
sonrisa y bienestar, no sólo el Día
de la Discapacidad si no todos los
días del año”. El alcalde aseveró
que se invierten más de 350.000
euros al año para satisfacer las
necesidades de estos colectivos.

Zoido recibe
a niños con
discapacidad

AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

Nadie nos ofrece
una solución concreta.
Sólo nos dicen que ya
se arreglará el tema”

Blanca Entrena
Alumna afectada
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Geographica, ’spin off’ de la US, desarrolla una
herramlenta de an sis de presencia global

La aplicaci6n, Rtil para la toma decisiones en politica exterior, analiza datos
de 70 paises con dimensi6n temporal 1/espadal en distintos ~mbRos vRales

~[¢orreo
SEVltta~,Geographica, em-
presa fundada en 2006 pot
un equipo de egresados de la
Facultad de Geografia e His-
toria y la ETS de Informitica
de la Universidad de Sevilla,
es la responsable del desa-
rrollo integro de la nueva
aplicaci6n de estudio de pre-
sencia global del Real Insti-
tuto Elcano. El principal ob-
jetivo de este proyecto es el
de contribuir al an~lisis del
proceso de globalizaciOn.

En este sentido, una de
las funciones del [ndice Elca-
no de Presencia Global es la
de analizar las tendencias
globales de la presencia in-
ternacional aportando a la
vez una herramienta fitil pa-
ra la toma de decisiones en
politica exterior, confron-
tando esfuerzos y medios
frente a resultados, el perfil
de presencia, la relaciOn en-
tre presencia e influencia o
la distancia existente entre
la presencia objetiva y la
percepci6n subjetiva.
es una herramienta ligera, es
necesario saber 1o que sees-

Es~aha ha regist [ado un notable aumenlo de su p(esencia gtobai desde 1990, 8p~/ado e~ el

mayo~t edamente bta~a y. dentro de dsta. de menor vato[ al~dido -con prot agonisrno de
variatdes de tudsmo o dep~es-. 0c u~re Io mismo co~ la dim~d0n econ~ica -destacando
exp~acio~es de bienes pdmados y se~qcios-. A pesar de ese aumento e~ td~minos abs~ulos.

favor ot~os palses em~gentes. Mats a~r~ en 2013. se m~Jce po¢ ~imera vez el valor dd |ndice de
E~a~8. fruto de la reducci0n de rondos destinados ̄ cooptm~i~ int~nacional.
ra~entizaci~ de las exportacior~es de manufactmas y de se~cios y de un me~ol stock de invasion
m e~ extedor, evid~ci~do e~ impacto de la cfis~s e~ t/aminos de presercia global.
Si atendemos s~lo a la ocu~fldo demro de la Ud~ Europe,. Espalte tambldn gana cuota de
presewaia basra 2010. pe¢o m este caso empujada po¢ el msyo~ dinamismo de Is dirne~s~n btanda
-mkjraciones e infom~acid~- que cobra cada ’Rz mats prot agoni=~o frente a

~luci~dose la apoctaci~n de la dlmensiOfl eco~mica a la p~esencia espal~ola e~ Europa.

Imagen del interface de la nueva herramlenta inform~tica de an~lisis de presencia global./us

ti haciendo y comprender la
dimensi6n del contenido
con el que se trabaja, pero la
experiencia es altamente sa-
tisfac~oria~), explica HOctor
Garcia, director ejecutivo de
Geographica.

E1 [ndice Elcano de Pre-
sencia Global agrega y cuan-
tifica la proyecciOn exterior

y el posicionamiento inter-
nacional de los de palses en
funciOn de las tres dimen-
siones que conforman su
presencia: econ0mica, mili-
tar y blanda (migraciones,
turismo, cultura, etc.).

E1 desarrollo de esta apli-
caciOn ha supuesto todo un
reto para el equipo de Geo-

graphica, acostumbrado a
buscar soluciones software
que ordenen, analicen y
muestren datos: <<Teniamos
unos datos potentisimos y
debiamos desarrollar una
herramienta web de an~isis
complejos, mapas, gr~ficos
avanzados.., y todo con
nuestra filosofia de base pa-

ra cualquiera de nuestros
desarrollos: que sea una so-
luci6n sencilla, intuitiva y
atractiva para conseguir una
satisfactoria experiencia de
uso~, afiade HOctor Garcia.
M~s informaci6n de la apli-
caci6n: www.globalpresen-
ce.realinstitutoelca-
no.org/es/. ̄

de los que
saben
de Fisica’

~ co~
~[VILL~,EI profesor de la Universidad
de Sevilla Miguel Antonio CortOs Giraldo
ha ganado el Concurso de Divulgaci6n
La mirada de los que saben de Ffsica en la
modalidad de invesl~gaciOn, con un pOs-
ter sobre la trayectoria investigadora del
Grupo de Estudios del Transporte y
Efectos de la RadiaciOn (Geterus). En di-
cho poster, el investigador recoge de ma-
nera clara y divulgativa las principales li-
neas de investigaci6n del grupo, asi co-
mo los resultados mils relevantes
relacionados con los sistemas de verifi-
caci6n de tratamientos complejos de ra-
dioterapia, pot un lado, y los avances en
pre.tonterapia y radiobiologia, por otto.

La Facultad de Fisica de la US organi-
za este concurso con el objetivo de ira-
pulsar la gestiOn de la documentaciOn y
expFcaciOn de resultados de investiga-
ciOn en las distintas &-eas de la Facultad.
Se trata de sacar a la luz a qu6 se dedican
los investigadores y pot qu4 lo hacen.

GETERUS
GRUPO DE ESTUDIOS DEL TRANSPORTE Y

EFECTOS DE LA RADIACION

Z~’~:,’~ ~ ............. : ’ - ::-
2.="Z.’, ,~ 2;7:. ......... ".~ .... - . -

P~ster sobre la trayectoria investigadora del 6eterus./us

Premio a los alumnos con
mejor nota de admisi6n y
a sus centros de Secundaria

S~,VgLA~La Universidad

de Sevilla, con la finalidad
de reconocer e incentivar
la excelencia en el estudio
de su alumnado, ha deci-
dido conceder un premio
a un estudiante por cada
uno de sus centros uni-
versitarios propios, que
haya obtenido la nota de
admisiOn m~s elevada en
las titulaciones imparti-
das en ellos en la Fase I
del proceso de preinscrip-
ciOn. Ademis, este reco-
nocimiento se hari exten-
sivo a los centros de Se-
cundaria de procedencia,
reconociendo de esta ma-
nera, ademiis, el esfuerzo
del profesorado de Ense-
flanza Secundaria.

Este reconocimiento
pflblico se desarrollari en
un acto que la Universi-
dad de Sevilla organizar~
durante este mes de di-

ciembre y donde cada estu-
diante seleccionado recibiri
un Diploma Acreditativo de
la US y un cheque pot impor-
te de 300 euros (brutos).

Pot su parte, cada centro
de Ensefianza Secundaria
del que proceda alguno de
los estudiantes premiados, y
pot cada uno de ellos, recibi-
r~ un Diploma Acreditativo
de la US.
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SALIR

A INTERNET

Tras seis meses activa, la aplicación gra-
tuita para tablets ymóviles sobre daño ce-
rebral creada por el Servicio de Neuro-
rehabilitación de Hospitales Nisa la usan
yamás de 4.000 personas. La aplicación
permite al usuario acceder a datos y con-

sejos genéricos sobre diferentes enferme-
dades así como a información personaliza-
da para familiares, pacientes o profesiona-
les. Para ello, sólo hay que registrarse y
completar un sencillo cuestionario. Más en
www.neurorhb.com/app.html.

Una ‘app’ de Nisa sobre daño cerebral

WUOLAH

¿Quién no ha tenido que pedir
prestado alguna vez los apuntes a
un compañero? Esta práctica tan
comúnentre losestudiantes fue la
que dio a Jaime Quintero, sevilla-
node25años,unaideadenegocio
queapenasunosmesesdespués se
ha convertido en un proyecto con
mucho futuro. Wuolah
(www.wuolah.com) es una plata-
forma web en la que los usuarios
registrados comparten sus docu-
mentos y reciben una compensa-
ción económicaporcadadescarga
que el resto de internautas reali-
zande forma gratuita.
JuntoaJaime,queestudia Inge-

niería Industrial, forman parte
hoydelproyectoMiguelMartínez,
Francisco Javier Ruiz, Lola Gó-
mez,Francisco JoséMartínez, Luis
López, Manuel González y Enri-
que Ruiz, todos menores de 30
años y algunos aún cursando sus
estudios endiferentes áreas como
lapublicidado las finanzas. Lohe-
terogéneo del grupo ha hecho po-
sible que en apenas unos meses
Wuolahhayadesarrolladouna in-
teresante estrategia empresarial.
Porun lado, losuniversitarios pue-
den encontrar y descargar todo el
material que necesiten mientras
que losestudiantesquecomparten
sus apuntespueden sacarseundi-
nero extra con ellos. Además, las
empresas–lawebse financiaa tra-
vés de la publicidad– tienen un
nuevo espacioenelque introducir
campañas asequibles yparaunpú-
blico objetivo. Sin embargo, los
usuarios pueden navegar por la
web sin tener que cerrar pestañas
emergentes de anuncios. Sólo se
encuentra ante la publicidad
cuando descargan los archivos.
Para acceder a Wuolah, los

usuarios deben registrarse en la
web e indicar qué estudios están
realizando.Unavezquesehacon-

firmado la cuenta, cada usuario
tieneaccesoa la interfazdesuuni-
versidad donde encuentra los do-
cumentos acordes a su grado, li-
cenciaturaodiplomaturayunper-
fil personalizado en el que puede

subir sus archivos para que otros
los puedan descargar de forma
gratuita o conseguir documentos
que necesiten, descargándoselos
ellosmismos de otros usuarios.
Los documentos que se suben a

laweb sonvaloradospor losusua-
rios para garantizar así la calidad
de los mismos. En función de sus
votos se elaboraunrankingque los
usuarios pueden consultar. La in-
teracción entre los estudiantes es
otrade lasapuestasdelportal, que
hacreado ladenominadaComuni-
dad Wuolah.Se tratadeunespacio
en el que los estudiantes pueden
comunicarse, consultardudas, so-
licitardocumentoso compartir in-
quietudes o ideas.
Wuolahquiere convertirse en la

webdereferenciadelmundoestu-
diantil a nivel nacional e interna-
cional. Porahora, el portal solo in-
cluye estudios de carácter univer-
sitariopero supróximoobjetivoes
introducir apuntes de módulos y
másteresoficiales.Conapenasdos
meses en el mercado, el portal
cuenta ya conmás de 2.700 usua-
rios registrados, 8.000 documen-
tos subidos y 14.000 descargas.

M. G.

El equipo de Wuolah está formado por ocho jóvenes menores de 30 años y especializados en diferentes áreas.

El portal cuenta ya con más de 2.700 usuarios registrados.

Otra forma de compartir apuntes

Lora del Río
estrena un
portal sobre
turismo

NUEVA WEB

Ya está activa la nuevaweb de
Turismo de Lora del Río, que
puede visitarse a través del
enlace www.turismoloradel-
rio.es. Este nuevo portal sigue
con el diseño de las guías pa-
trimoniales que recientemen-
te elaboró el Ayuntamiento
con el objetivo de crear una
única identificaciónde la ima-
gen del municipio y sus recur-
sos turísticos.
La nueva web ofrece toda la

información sobre los recur-
sos turísticos, medioambien-
tales, culturales y patrimonia-
les con los que cuenta Lora del
Río, así como informaciónde-
tallada y variada de otros as-
pectos del municipio. Tam-
bién ha comenzado a funcio-
nar el perfil en Twitter (@tu-
rismolorario).
Por último, en poco tiempo

se presentará también una
nueva aplicación para
smartphones (iOS y Android)
que será gratuita y a través de
la cual, aquellos que se la des-
carguen tendrán acceso a in-
formación variada sobre los
recursos turísticos.

INSTITUTO EL CANO

Geographica, empresa fundada
en2006 por un equipo de egresa-
dos de la Facultad de Geografía e
Historia y la ETS de Informática
de laUniversidad de Sevilla, es la
responsable del desarrollo ínte-
gro de la nueva aplicación de es-
tudio de presencia global del Re-
al InstitutoElcano, cuyoprincipal
objetivo es elde contribuir al aná-
lisis del procesode globalización.

Una de las funciones del Índice
Elcano de Presencia Global es la de
analizar las tendencias globales
de la presencia internacional
aportando a la vez una herra-
mienta útil para la toma de deci-
siones en política exterior, con-
frontando esfuerzos y medios
frente a resultados, el perfil de
presencia, la relación entre pre-
sencia e influencia o la distancia
existente entre la presencia obje-
tiva y la percepción subjetiva.

Así, el Índice Elcano de Presen-
cia Global agrega y cuantifica la
proyección exterior y el posicio-
namiento internacional de los
diferentes países en función de
las tres dimensiones que confor-
man su presencia: económica,
militar y blanda (migraciones,
turismo, cultura...).

3 Más información de este proyec-

to, en ‘www.globalpresence.rea-

linstitutoelcano.org’

Nueva aplicación deGeographica
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Investigan nuevas
estrategias contra el VIH
usando nanotecnologia
E grupo de investigaci6n Expresi6n G6ni-

a en Eucariontes de la Universidad de
Sevilla est~i trabajando en un nuevo proyec-
to de Excelencia de la Junta de Andalucia
para investigar la latencia del VIH, un fen6-
meno de gran importancia m6dica. La in-
fecci6n por el virus de la inmunodeficiencia
humana es hoy dfa una enfermedad cr6ni-
ca. Gracias a los avances centfficos la farma-
cologfa ha conseguido controlar este virus
para evitar que el paciente llegue a desarro-
liar SIDA (Sindrome de Inmunodeficiencia
Adquirida), pero atin no se ha conseguido
su curaci6n. El problema radica en que el
VIH posee una propiedad para mantenerse
oculto (latente) dentro de las c61ulas infecta-
das, de manera que ni el sistema inmunol6-
gico del paciente ni los f~irmacos antivirales
pueden actuar contra 61. Los virus latentes
se reactivan espont~ineamente, prolongan-
do la infecci6n en el tiempo.

Esta pecu|iariedad no aparece en todos
los virus. Este es pot ejemplo el caso del 6bo-
la cuyo virus, a pesar de set muy agresivo y
poder llegar a ser mortal, desaparece una
vez superada la enfermedad, quedando el
organismo totalmente libre de infecci6n.

,,Nuestro objetivo es erradicar definitiva-
mente elVIH, para eso necesitamos conocer
mejor la estrategia que le permite permane-
cer latente en la c61ula y luego generar pro-
cedimientos que 1o eliminen,, explica el res-
ponsable de este proyecto e investigador del
Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBIS),
Sebastifin Chfivez. Este proyecto se desarro-
lla en colaboraci6n con el grupo de investi-
gaci6n del profesor Francisco Luque de la
Universidad de Ja6n y con el equipo lidera-
do pot el investigador Pedro Nieto del Insti-
tuto de Investigaciones Qufmicas del CSIC.

E1 objetivo que persigue el proyecto es
conseguir hacer llegar esos agentes reactiva-
dotes exlusivamente alas c61ulas del pacien-
te donde se encuentran los virus latentes y
activar allf elVIH que estfi hibernando. Para
ello, los expertos colaboran con Ingeniatrics
Tecnologfas, una empresa especializada en
micro y nanotecnologfa, que surgi6 como
spin-offde la Universidad de Sevilla. Inge-
niatrics lleva a cabo la fabricaci6n de nano-
partfculas programadas para transportar los
agentes reactivadores y liberarlos s61o al en-
trar en contacto con los receptores de las c6-
lulas infectadas.

EL CORREO DE
ANDALUCIA JOVENES...
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Expertos de la US investigan nuevas
estrategias contra el VIH empleando
nanotecnología

"Nuestro objetivo es erradicar definitivamente el VIH, para eso necesitamos
conocer mejor la estrategia que le permite permanecer latente en la célula y
luego generar procedimientos que lo eliminen", explica el director del
proyecto.

El grupo de investigación Expresión Génica en Eucariontes de la Universidad de
Sevilla está trabajando en un nuevo proyecto de excelencia de la Junta de
Andalucía para investigar la latencia del VIH, un fenómeno de gran importancia
médica. La infección por el virus es hoy día una enfermedad crónica. Gracias a
los avances centíficos la farmacología ha conseguido controlar este virus para
evitar que el paciente llegue a desarrollar SIDA (Síndrome de Inmunodeficiencia
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Adquirida), pero aún no se ha conseguido su curación.

El problema radica en que el VIH posee una propiedad para mantenerse "oculto"
(latente) dentro de las células infectadas, de manera que ni el sistema
inmunológico del paciente ni los fármacos antivirales pueden actuar contra él.
Los virus latentes se reactivan espontáneamente, prolongando la infección en el
tiempo. Esta peculiaridad no aparece en todos los virus. Es por ejemplo el caso
del ébola cuyo virus, a pesar de ser muy agresivo y poder llegar a ser mortal,
desaparece una vez superada la enfermedad, quedando el organismo totalmente
libre de infección. 

"Nuestro objetivo es erradicar definitivamente el VIH, para eso necesitamos
conocer mejor la estrategia que le permite permanecer latente en la célula y
luego generar procedimientos que lo eliminen", explica el responsable de este
proyecto e investigador del Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBIS), Sebastián
Chávez.

Este proyecto se desarrolla en colaboración con el grupo de investigación del
profesor Francisco Luque de la Universidad de Jaén y con el equipo liderado por
el investigador Pedro Nieto del Instituto de Investigaciones Químicas del CSIC
(Consejo Superior de Investigaciones Cientificas), con el objetivo de combinar
resultados de investigaciones previas.

Los expertos han demostrado ya que el VIH latente se reactiva cuando se consigue
introducir en el interior de la célula infectada una proteína viral, denominada
tat. Han identificado varios factores celulares que normalmente actúan sobre la
cromatina, la estructura en que se organiza el genoma. La inactivación de esos
factores también consigue reactivar el virus latente. El objetivo que persigue el
proyecto es conseguir hacer llegar esos agentes reactivadores exclusivamente a
las células del paciente donde se encuentran los virus latentes y activar allí el
VIH que está hibernando. Para ello, los expertos colaboran con Ingeniatrics
Tecnologías, una empresa especializada en micro y nanotecnología, que surgió
como spin-off de la Universidad de Sevilla. Ingeniatrics lleva a cabo la
fabricación de nanopartículas programadas para transportar los agentes
reactivadores y liberarlos sólo al entrar en contacto con los receptores de las
células infectadas.

"Nos encontramos en una fase totalmente inicial, aunque ya se han hecho los
primeros lotes de nanopartículas y se están produciendo los agentes
reactivadores. Lo primero es realizar un estudio experimental con células en
cultivo, para más adelante y en vista de los resultados, pasar al estudio en
ratones", aclara Sebastián Chávez.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Expertos de la US investigan nuevas estrategias
contra el VIH empleando nanotecnología
Publicado 03/12/2014 14:44:09CET

Junto a expertos del CSIC y de la Universidad de Jaén tratan de combatir la
latencia del virus en las células infectadas

   SEVILLA, 3 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El grupo de investigación Expresión Génica en Eucariontes de la Universidad de Sevilla está
trabajando en un nuevo proyecto de Excelencia de la Junta de Andalucía para investigar la latencia
del VIH, un fenómeno de gran importancia médica. La infección por el virus de la inmunodeficiencia
humana es hoy día una enfermedad crónica. Gracias a los avances centíficos la farmacología ha
conseguido controlar este virus para evitar que el paciente llegue a desarrollar SIDA (Síndrome de
Inmunodeficiencia Adquirida), pero aún no se ha conseguido su curación.

   Según ha informado la Universidad de Sevilla en una nota de prensa, el problema radica en que el
VIH posee una propiedad para mantenerse "oculto" (latente) dentro de las células infectadas, de
manera que ni el sistema inmunológico del paciente ni los fármacos antivirales pueden actuar contra
él. Los virus latentes se reactivan espontáneamente, prolongando la infección en el tiempo.

   Esta peculiaridad no aparece en todos los virus. Este es por ejemplo el caso del ébola cuyo virus, a
pesar de ser muy agresivo y poder llegar a ser mortal, desaparece una vez superada la enfermedad,
quedando el organismo totalmente libre de infección.

   "Nuestro objetivo es erradicar definitivamente el VIH, para eso necesitamos conocer mejor la
estrategia que le permite permanecer latente en la célula y luego generar procedimientos que lo
eliminen", explica el responsable de este proyecto e investigador del Instituto de Biomedicina de
Sevilla (IBIS), Sebastián Chávez.

   Este proyecto se desarrolla en colaboración con el grupo de investigación del profesor Francisco
Luque de la Universidad de Jaén y con el equipo liderado por el investigador Pedro Nieto del
Instituto de Investigaciones Químicas del CSIC, con el objetivo de combinar resultados de
investigaciones previas.

   Así, los expertos han demostrado ya que el VIH latente se reactiva cuando se consigue introducir
en el interior de la célula infectada una proteína viral, denominada Tat. Asimismo han identificado
varios factores celulares que normalmente actúan sobre la cromatina, la estructura celular en que se
organiza el genoma. La inactivación de esos factores también consigue reactivar el virus latente.

   El objetivo que persigue el proyecto es conseguir hacer llegar esos agentes reactivadores
exlusivamente a las células del paciente donde se encuentran los virus latentes y activar allí el VIH
que está 'hibernando'. Para ello, los expertos colaboran con Ingeniatrics Tecnologías, una empresa
especializada en micro y nanotecnología, que surgió como spin-off de la Universidad de Sevilla.
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Ingeniatrics lleva a cabo la fabricación de nanopartículas programadas para transportar los agentes
reactivadores y liberarlos sólo al entrar en contacto con los receptores de las células infectadas.

   "Nos encontramos en una fase totalmente inicial, aunque ya se han hecho los primeros lotes de
nanopartículas y se están produciendo los agentes reactivadores. Lo primero es realizar un estudio
experimental con células en cultivo, para más adelante y en vista de los resultados, pasar al estudio
en ratones", aclara el investigador Sebastián Chávez.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

2 de 2 04/12/2014 8:13



E1 ’Motorhome’ Santander
Universidades se desar~oll6
en el pa~king del Citius, en el
campus de Reina Mercedes

Una competici6n
de F6rmula I en
plena Universidad
de Sevilla

La Universidad de Sevilla se convirti6 en
a nueva parada del Motorhome Santan-

der Universidades, un simulador de veloci-
dad instalado durante dos dfas en el campus
de Reina Mercedes, concretamente en el
parking del Citius.

E1Motorhome es un simulador de prue-
bas de pilotaje de F6rmuia 1, en el que han
podido participar alumnos, profesores y per-
sonal de administraci6n y servicios de la US.

Durante las dos jornadas, todos los parti-
cipantes midieron sus reflejos y habilidades
al volante en esta plataforma m6vil equipa-
da con simuladores profesionales, que per-
mite a los pilotos competir entre ellos y ex-
perimentar la sensaci6n real de pilotar co-
mo un autdntico profesional.

E1Motorhomeya ha pasado pot la Uni-
versidad de Castilla La Mancha, C6rdoba,
Mglaga, Granada, Aut6noma de Madrid, Po-
litdcnica de Valencia o Complutense de Ma-
drid, entre otras. En todas las competicio-
nes, los estudiantes votan en un bar6metro
de opini6n sobre su experiencia. M~is del
70% de ellos la valora como ,~flipante~.

E1 afio pasado, m~is de 6.200 estudiantes
y personal universitario particip6 en esta ac-
tividad del Santander a travds de su Divisi6n
.Global Santander Universidades, una divi-
si6n que mantiene acuerdos de colabora-
ci6n con m~s de 1.100 universidades de to-
do el mundo, entre ellos, la Complutense de
Madrid. El apoyo a 4.500 proyectos universi-
ratios y la concesi6n de m~is de 22.400 be-
cas, ayudas al estudio y pr~icticas profesio-
hales son sus sefias de identidad.
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Casti]]o resp]andece en el Maestranza
La Fundaci6n Sevillana Endesa cumple 25 afios con un concierto rnafiana, a cargo
la Sinf6nica de Sevilla, y con la ’Sinfonia nOT de Manuel Castillo como obra central

~mael ~. Cabral
~£V~LL~ ¯ Lo f~cil hubiera si-
do optar por el tipico con-
cierto festivo al uso, obras
ficiles de repertorio y ningu-
na exigencia en el gui6n. Pe-
ro la Fundaci6nSevillana
Endesa ha optado pot cele-
brat su XXV aniversario asu-
miendo un evidente com-
promiso con la cultura. De
esta forma, la Real Orquesta
Sinf6nica de Sevilla (ROSS),
bajo la direcci6n de Juan
Luis P6rez, interpretari este
viernes en el Teatro de la
Maestranza (20.30 horas, en-
tradas de diez a 2o euros) un
programa con la Sinfonfa
Poemas de luz, del composi-
tor sevillano Manuel Castillo
(1930-2005), el Concierto pa-
ra piano de Grieg -con Aria
Guijarro como solista- y la
Obertura de Las HObridas, de
Felix Mendelssohn.

~Se van a repartir 400 en-
tradas en los centros de estu-
dios musicales sevillanos, lo
que supone una gran oportu-
nidad para muchos j6venes
que nunca han escuchado la
m6sica de quien da hombre
al Conservatorio Superior de
la ciudad}~, coment6 ayer el
vicepresidente de la Funda-
ci6n, Ram6n Maria Serrera,
quien fue amigo intimo de
Castillo y cuyo juicio sobre
su Tercera Sinfonfa no puede
set mis claro: ~Es una obra
maestra, lo dije tras su estre-
no, en 1994, y me reafirmo
ahora en ello}~, afirm6.

Despu6s de 2o afios sin
cucharse, la obra, que enton-
ces encarg6 la compafiia se-
villana de electricidad, vuel-
vea los atriles. Grabada en
disco hace algfin tiempo, ese
ilbum ha sido reeditado con
motivo de este aconteci-
miento y se entregari -en
una nueva edici6n- a los
asistentes al concierto. Sin
embargo, los mel6manos
mis inquietos que ya conoz-

Rambn Maria Serrera, Remedios Navarro (directora gerente del Maestranza) y Juan Luis P~rez, ayer en el teatro./Jos~l, ulsMontero

El apunte

UNA NUEVA ILUMINACIGN
PARA EL COLISEO
Con ocasi6n de este concierto, el
Maestranza se veri realzado en su ex-
terior gracias a un bafio de luz espe-
cial en tonos azules que ha disefiado
la Fundaci6n Sevillana Endesa expre-
samente para esta ocasi6n. Esta ilu-
minaci6n de embellecimiento seri vi-
sible ya hoy jueves y se mantendri
hasta mafiana en la noche. Con ella se
pretende compartir con la ciudad la
idea de arte, luz y color que transmite
la propia Sinfonfa nO3 de Castillo. En
el interior del teatro se verin 50 imi-
genes de edificios histOricos andalu-
ces que ilumina la empresa. ̄

can el registro har~in bien en
no esperar una versi6n id6n-
tica. ~Ga obra es muy abierta,
permite que el director pon-
ga mucho de si. Eso es algo
muy tipico de Castillo, yen
esto me recuerda a Mahler,
que pedia a los int6rpretes
de su mfisica que hicieran
los cambios que creyeran ne-
cesarios}~, detall6 ayer el
maestro Juan Luis P6rez.

(tHe querido que el caric-
ter programitico de la Sinfo-
nia est6 mis presente. Pot
eso me he tomado algunas li-
bertades enfocadas a mejo-
tar la composici6n y subra-
yar la imagen que concita ca-
da uno de sus cuatro
movimientos: Resplandor,
Transparencia, Luminarias y

Arco iris)>, explic6 ayer el di-
rector jerezano, t(He trabaja-
do mucho los contrastes,
subrayindolos, llevando
mils la obra hacia la moder-
nidad, todo con la intenci6n
de set fiel al origen de la
gina, set un homenaje a la
luz~}, cont6.

A1 contrario de lo que es
habitual, la obra sinf6nica de
Castillo ser;i la creaci6n que
abra el programa. (<He pedi-
do hacer ese cambio y me lo
han permitido. Y tiene su 16-
gica. Pot su densidad y su
longitud (40 minutos) debe
ofrecerse al principio, el pti-
blico siempre esti mils abier-
to a la mfisica nueva cuando
llega al concierto que cuan-
do este se aproxima a su fim~,

argument6 el director. ~(Y si
bien Poemas de luz no es una
mfisica de vanguardia como
pudiera set la de su coetineo
Crist6bal Halffter, es una
creaci6n exigente. Nunca
fue la intenci6n de Castillo
hacer una mfisica dificil para
el ptiblico, al que siempre tu-
vo presente, pot lo que su
obra se mueve en una tonali-
dad libre, siempre al borde
de la atonalida&~, concluy6
el maestro. E1 Concierto de
Grieg seri abordado por Ana
Guijarro -alumna de Casti-
11o- y que durante afios ejer-
ci6 su magisterio en Sevilla
((Es, junto con Alicia de La-
rrocha, la pianista espafiola
mils completa~, asegur6 Se-
rrera. ̄

.Debemos recuperar el Premio de Composici6m 

I.G.C.
~Especialista en la obra de Manuel Castillo,
de quien 61 mismo rue alumno, el director
Juan Luis P6rez se refiri6 ayer a la personali-
dad del compositor: ~Era un mfisico muy li-
beral porque siempre orientaba a sus alum-
nos en el sentido en que estos deseabam~, re-
memor6. ~<Nunca rue un creador dogmitico,
si alDin estudiante iba por otro camino dis-
tinto a suyo le portia en la pista del mejor pro-
fesor para sus inquietudes~. ((V fue extrema-
damente generoso, a mi, queen aquel enton-
ces poco podia aportarle, me escribi6 una

carta de recomendaci6n que me hacia pare-
cer el mismisimo Raveb>, brome6.

P6rez esgrimi6 ayer un deseo que confi6
en flue alguien recoja. (<El mejor homenaje
que podemos hacer a Castillo es recuperar el
Premio de Composici6n que llevaba su nom-
bre y que yo mismo estimul6, un galard6n
que desapareci6 pot la desidia de| Conserva-
torioSuperior~, reconoci6. ,Estimular la
nueva creaci6n es fundamentab>, subray6, a
la vez que confi6 en que (da Sinf6nica y otras
orquestas incluyan mis mfisica contempori-
nea espafiola en sus temporadas, del mismo

modo que saben que hay atender cada
cierto tiempo la mfisica rusa, el clasicismo
o las obras de Wagner,s, expres6.

La mfisica de Castillo estari tambi6n
presente en los atriles de la Orquesta Sin-
f6nica Conjunta que dirige Juan Garcia
Rodriguez los pr6ximos dias 18 y 19 de di-
ciembre -en Fuentes de Andalucia y Car-
mona, respectivamente-. En ambos pro-
gramas se incluye la obra Orippo, para cla-
rinete y orquesta de cuerdas. Puede saber
mis de estos conciertos en la web
http://cicus.us.es/. ̄ Manuel Castillo.
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¿Christmas o 
WhatsApp? 

Ahora que empezamos a palpar 

la Navidad, con los adornos y 

alumbrados en las calles, nos 

acordamos también de nues-

tros amigos para felicitarlos. 

A lo largo de los quince años 

transcurridos de mi vida, he 

visto cómo las cartas y christ-

mas han pasado de moda. 

Muchos opinan que estos 

medios de comunicación son 

menos eficientes e incluso más 

caros que las redes sociales.  

Sin embargo, cuando felicitas 

la Navidad a un amigo por un 

difundido de «whatsApp», 

aunque esté muy «currado», no 

tiene el mismo valor que un 
christma, escrito con tu puño y 

letra, que expresa lo que 

sientes en ese momento. 

Además, cuando abres una 

carta inesperada a tu nombre, 

experimentas una emoción 

especial y se te dibuja una 

sonrisa en la cara. En ese 

momento, te das cuenta de que 

quien te escribe es realmente 

un AMIGO y no cualquiera que 

le ha dado a «copiar y pegar». 

JUAN P. GÓMEZ DE AGÜERO ORTIZ 

SEVILLA 
 

Frontera 
Andorra-España 

La Guardia Civil ha sorprendi-

do a doña Mercé Pigem, vocal 

de CiU en el CGPJ, entrando en 

España por la frontera ando-

rrana con 9.500 euros en su 

poder. Y a su hermana, que la 

acompañaba, con 10.600 euros. 

Ambas manifestaron a los 

agentes que había sido un 

regalo de su madre para 

compras de Navidad. Doña 

Mercé, a raíz de lo sucedido, ha 

presentado su dimisión ante el 

CGPJ sin haber cometido delito 

alguno, ya que no pasaba de la 

cantidad permitida, que son 

10.000 euros. Este gesto le 
honra, cosa que no sucede con 

políticos como los señores 

Chaves y Griñán, que aun 

estando preimputados por el 

caso ERE, con su causa en el 

Supremo, siguen refugiados en 

el Congreso y Senado. 

EVARISTO BAUZADA GALAFATE 

SEVILLA 
 

Me estoy haciendo 
un lío 

De verdad, no sé qué pensar. 

Muchos políticos dicen saber 

muy bien cómo obrar y 

prometen a sus votantes cosas 

que luego no cumplen. No 

suelen hojear libros como los 

de Derecho Romano, que 

explican que la «interrupción 

del embarazo» no existe: es un 

asesinato de un niño indefenso. 

¿Qué les ocurre? ¿Se sienten 

culpables de algo? ¿O se creen 

realmente lo que proponen? 

Les aconsejo leer a Saramago 

en su magnífica definición de 

hijo; a Gandhi, en su pacifismo 

y condena del aborto, y a los 

cientos de religiosos que 

ayudan a los más necesitados. 

Escojan mejor sus definiciones. 

España está hecha un lío, como 

yo, habiendo llegado a la 

conclusión de que no es lícito 

contar mentiras. 

ROSA CIRIQUIÁN COSTI 

PRESIDENTA PRO-VIDA SEVILLA 
 

¡Bancos, señor Zoido, 
por favor! 

El anterior gobierno municipal 

«psoerrático», que en gloria 

esté, intentó identificar a 
Sevilla con el absurdo eslogan 

de «La ciudad de los personas», 

pero lo que en realidad hizo fue 

convertirla en la ciudad de los 

ciclistas, en perjuicio de los 

sufridos peatones, que salen a 

la calle atemorizados ante la 

posibilidad de ser arrollados 

por una banda de enloquecidos 

«induraines». En cambio, se 

olvidaron de equipar las 

grandes avenidas y calles de la 

ciudad con simples bancos  

para que una población cada 

vez más envejecida, familias 

con niños o turistas puedan 

descansar cada cierto trecho. 

El actual equipo de gobierno 

tampoco se ha preocupado lo 

más mínimo de remediar esta 

carencia (sirva de ejemplo la 

peatonal calle San Fernando, 

que sigue sin un solo asiento). 

Así que bancos, señor alcalde. 

Simples y estéticos. No serán 

un dispendio como las «setas» 

y todos los disfrutaremos. 

FERNANDO VALLEJO P. DE AYALA 

SEVILLA 
 

La Universidad de 
Sevilla y el flamenco 

El flamenco, declarado Patri-

monio Universal de la Humani-

dad por la Unesco, no debe de 

tener la suficiente importancia 

para la Universidad de Sevilla 

cuando se permite el lujo de no 

impartir el taller que tenía 

programado en el presente 

curso académico, en su Aula de 

la Experiencia, porque solo se 

han matriculado 11 alumnos, 

supeditando así los aspectos 

culturales a los de rentabilidad 

económica. 
Me parece totalmente inacep-

table que la Universidad 

pública, que financiamos todos 

los españoles con nuestros 

impuestos, determine el 

interés de un taller en términos 

de rentabilidad económica y no 

en parámetros culturales y de 

integración social. 

MARÍA MERCEDES GALAZ 

SEVILLA

CARTAS 
AL DIRECTOR Rinconete y Cortadillo (la picaresca patria) 

Utilizando la obra del gran Miguel de Cervantes donde, por 

cierto, sus personajes actúan en la Sevilla de finales del siglo 

XVI, me viene a la memoria cómo en este país, tras siglos de 

presunta evolución sociológica, aún se presentan personajes 

de la realidad que sustituirían, y en mucho, a estos dos 

personajes cervantinos. La picaresca es el alma máter de 

muchos responsables públicos de este país. Y cada vez se 

observan más, como el «pequeño Nicolás» y también los 

«grandes Nicolases» que van por ahí pretendiendo llevarse 

los dineros públicos, que a la postre provienen de los 

impuestos de los españoles. Algo absolutamente inacepta-

ble. Los ciudadanos estamos hartos de soportar estos 

espectáculos y ni siquiera tenemos ya ganas de ver los 

telediarios. ¿Merece la pena aguantar tanta desvergüenza? 

Puede ser cierto que hay muchos más políticos honrados 

que sinvergüenzas. No lo dudo. Pero, al ritmo de los aconte-

cimientos, lo cierto es que tal eventualidad está provocando 

un estado de ánimo colectivo que muy posiblemente sea la 

causa de la subida exponencial e inaudita del fenómeno 

Podemos. La conclusión es que hay que parar todo esto. O se 

adoptan decisiones efectivas para castigar e impedir la 

corrupción en este país o, desgraciadamente, en menos de 
un año se verán los resultados. Así de duro y sencillo. 

JULIO JOSÉ ELÍAS BATURONES 

SEVILLA

Pueden dirigir sus cartas a ABC: Por correo 

electrónico: cartas.sevilla@abc.es. Su 

extensión no debe exceder los 900 

caracteres, con espacios, ABC se reserva 

el derecho de extractar o reducir los textos de 

las cartas cuyas dimensiones sobrepasen el 

espacio destinado a ellas.

Ni siquiera es ya la Familia 
Real, porque las infantas 

Elena y Cristina son ahora 
familia del Rey tan sólo   

L
A familia de Juan Carlos I se presentó ayer 

al público. Desde 1992 en que Patrimonio 

del Estado le hizo el encargo, el artista ha 

tenido que enfrentarse a decenas de cam-

bios para que quedara del todo a gusto de los pro-

tagonistas del retrato y entre correcciones, su-
presiones, añadidos y cambios de vestuario, la 

pieza ha tardado más de dos décadas en cuajar. 

En el momento de descorrer el velo que oculta-

ba la obra pictórica, ni siquiera es ya la Familia 

Real, porque las infantas Elena y Cristina son 

ahora familia del Rey tan sólo. El autor, Antonio 

López, se ha dilatado tanto en la gestación de su 

obra –colosal, prometeica, magnificente– que las 

circunstancias han cambiado: el Rey en plenitud 

del cuadro dejó de serlo en junio después de que 

se hicieran evidentes sus flaquezas físicas y el jo-

ven Príncipe a la izquierda de su augusta madre 

es hoy el Monarca en plena madurez. Quien me-

jor lo ha definido, con una frase como una saeta 

directa al entendimiento, ha sido la Reina Sofía: 

«El antes y el después». Ni más ni menos, por usar 

otro lema de cuadro a cuadro.  

Antonio López se ha ganado a pulso la fama 

de pintor metódico, compulsivamente perfeccio-

nista y obsesionado con captar el paso del tiem-

po en sus obras. A ello contribuyó no poco la pe-

lícula de Víctor Erice –otro ensimismado por cap-

tar el transcurso de las horas con una delectación 

casi enfermiza– «El sol del membrillo», en la que  

se documentaba con precisión el interminable 

proceso creativo del pintor manchego. El Ayun-

tamiento de Sevilla le tiene encargados dos lien-

zos con vistas panorámicas de la ciudad al esti-

lo de los que compuso de Madrid desde una to-

rre de bomberos de Vallecas en su más reciente 

etapa creativa: el cuadro está fechado en 2006, 

nueve años después de recibir el encargo por par-

te de Cajamadrid. En el caso sevillano, comenzó 

a pintar en junio de 2012, pero todavía no hay no-

ticias de cuándo podrá estar terminado. 

Todos esos antecedentes están sirviendo de 
objeto de chanzas colectivas, explotando el chas-

carrillo fácil en torno al tiempo tan dilatado que 

se ha tomado el artista para culminar su traba-

jo. En un mundo dominado por la superficiali-

dad y las prisas –¿hay que recordar que cuando 

López dio la imprimación al cuadro no había in-

ternet ni mucho menos redes sociales de escri-

tura espasmódica?–, al común de los mortales 

les cuesta trabajo entender que alguien pueda 

tomarse dos décadas para completar su trabajo 

aun quedándose insatisfecho con el resultado. 

Somos incapaces de entender que el arte está fue-

ra del tiempo. Qué más da cuánto invirtió Goya 

en retratar a la familia de Carlos IV si a la postre 

ese cuadro es el reflejo de una época. El de Anto-

nio López está a su altura: la España confiada y 

alegre finisecular está detenida en los cinco pro-

tagonistas, tan distintos –como  nosotros mis-

mos– de ellos mismos en diciembre de 2014.

CARDO MÁXIMO

 
JAVIER  
RUBIO

ARTE FUERA 
DEL TIEMPO

abcdesevilla.es 
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RECOGIDA ACTIVIDADES ESPECIALES

El SADUS, comprometido
con el banco de alimentos
El SADUS, con mofivo de la cam-
paf~a de recogida de alimentos
que estfi llevando desde el pasa-
do 25 de noviembre, va a reali-
zar una semana muy especial
con acfividades enfocadas a que
los usuarios aporten su granito
de arena y asf disfruten de una
jomada especial junto a los t6c-
nicos deportivos.
Durante la jornada de boy y
mafiana se irwin sucediendo los
eventos depmtivos que repasa-
mos a continuaci6n. Para la jor-
nada de hoy, las actividades espe-
ciales comenzar~in alas 10:00
horas con el ciclo solidario y la
clase de aquapilaterapia solida-
ria, ambas a la misma hora. A
las 21:00 horas se llevarfi a cabo

la primera parte del zumba com-
parte, una master class que ten-
dr~i su segunda entrega el jue-
ves 4 alas 19:00 horas.
Ese mismo jueves, alas 12:30
hmas, se dar~i la master class de
pilates solidario. Destaca queen
los tres dfas, los m~is pequefios
disfrutar~in de acfividades espe-
ciales dentro de esta divertida
campa~a para ayudar a los m~is
necesitados.
La campafia finalizar~i con la
celebraci6n del fitness dance, el
pr6xh’no jueves 11 de diciembre
a las 18:30 horas.
Recordamos que para poder dis-
frutar de estas actividades bas-
ta con traer un kilo de comida a
la entrada de las instalaciones.

La campa~a de recogida de alimentos finalizar~ el 11 de diciembre.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

POLIDEPORTIVO

56000

7907

Diario

168 CM² - 20%

382 €

35

España

3 Diciembre, 2014



CURSOS GESTORES Y COLABORADORES

El body fitness, una buena
forma de activar el cuerpo
El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla, dentro de su oferta deporti-
va en este tluevo cHrso, destaca
el 6~dto de las clases de body fit-
ness. Un deporte que se ha con-
solidado entre los m~s demata-
dados por los abonados, pot su
horario y actividad.
El body fitness est~i dentro de la
programaci6n de actividades de
libre acceso y gratuitas pard abo-
nados, asf el usuario tiene a su
disposici6n, tanto los lunes, mi6r-
coles y viernes de 20:00 a 21:00
horas, como los mattes yjueves
alas 10:30 horas y alas 18:00
horas, la oportunidad de reali-
zar deporte adaptado a sus nece-
sidades. El body fitness es un
entrenamiento de fuerza y resis-
teneia, realizado de forma colec-

tiva con barras y discos de vini-
lo de diferentes pesos al ritmo
de la mfisica.
Una buena forma pard el desa-
rrollo de la fuerza-resistencia, la
mejora en la percepci6n y efica-
cia de los movimientos, asf como
la mejor manera de conseguir
una correcta aliiaeaci6n corpo-
ral a trav6s de un trabajo com-
pensado y equilibrado de todos
los grupos musculares. Las sesio-
nes, de una hora de duraci6n,
son intensas, divertidas y efica-
ces, mostrando los resultados
de forma r~pida. No est~i pen-
sado pard hipertrofiar mdscu-
lo, sino pard endurecer, desarro-
liar masa muscular y moldear el
cuerpo; es dec[r, el desarrollo de
un entrenamiento muscular a
la vez que cardiovascular.
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CTOS. UNIVERSITARIOS GRAN VARIEDAD DE MODALIDADES

Los Campeonatos Universitarios cumplen en este diciembre su pdmer rues desde que echaron a andar.

Cumplen su primer
mes de competici( 
Las facultades y centros adscritos a la Universidad de Sevilla entran
en el Qltimo mes del a~o con la ambici6n de alzarse con el liderato

SADUS
SEVILLA

E1Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla entra en el filtimo mes del
afio 2014 cuando se cumple un
mes de competici6n de los Cam-
peonatos Universitarios de la
temporada 14/15, en la que las
facultades y centros adscritos
a la Universidad de Sevilla com-
piten pot alzarse como el mejor
conjunto de la Hispalense en
una gran variedad de modali-
dades deportivas.
En el baloncesto, en su secci6n
masculina, Medicina reina con
dos victorias hasta el momen-
to, mientras que le siguen el
Colegio Mayor Hemando Col6n,
el de Juan Bosco, la Facultad
de Edificaci6n y Geograffa e
Historia, todos ellos con una
victoria. En el apartado feme-
nino, Medicina tambi6n tiene
el liderato, compartido con
Ingenieros, ambos con dos vic-
torias. Educaci6n les sigue.
En balonmano, tm~ solo se hau
disputado dos encuentros. Far-

macia derrot6 a Ffsica por un
disputado 36-35, mientras que
Turismo y Finanzas perdi6
23-26 ante Ingenieros.
El voleibol femenino, con dos
grupos, lo lidera Ingenieros en
el Grupo 1, con dos victorias,
seguido de Arquitectura con
una. En el Grupo 2, igualdad
m~ixima con Medicina, Edifi-
caci6n y Filosoffa, los tres con
una victoria. En la modalidad
masculina, Educaci6n capita-
nea el grupo con dos victorias.

En cuanto al ftitbol...
El ffitbol sala ha puesto en mar-
cha los cuatro grupos. En el
apartado femenino, Ingenie-
ros est~i al frente con seis pun-
tos en su casillero, seguido de
Educaci6n, Psicologfa y Medi-
cina, con tres unidades. En el
masculino, la igualdad es la
gran protagonista, con Geogra-
fia e Historia, Enfermeffa, Podo-
logia y Fisioterapia, Matem~-
ticas y Medicina empatados a
puntos en la primera jornada
del Grupo 1. F~ el Grupo 2 ocu-
rre 1o mismo. Biologfa, Inge-

nierfa Agron6mica y el Colegio
Mayor Estanislao del Campo
lideran la fase. E1Grupo 3 vivi6
un partido de altos vuelos, con
lngenieros yArquitectura com-
pitiendo pot el pr’maer puesto,
an liderato que comparten tras
empatar a tres en el duelo que
enfrent6 a ambos. Derecho e
Inform~itica les siguen con un
parlJdo ganado, quedando Edu-
caci6n rezagada. En el Grupo
4, Turismo y Finanzas son los
m~is fiables con dos victorias,
seguido de Edificaci6n, Eco-
n6micas y Empresariales y la
Polit~cnica, con tres puntos.
Por filfimo, en ffitbol 11, el Gru-
po 1 es el que m~is partidos ha
disputado, con Medic’ma y Geoo
graffa con dos victorias. En el
Grupo 2, Educaci6n lidera con
seis puntos, quedaudo Odon-
tologfa y Ffsica con una victo-
ria y un empate. En el Grupo 3
Inform~tica ha ganado sus dos
primeros parfidos, seguido de
Derecho. El Grupo 4 lo lidaran
la Polit6cnica y Psicologfa con
cuatro puntos, con Ingeifieros
muy de cerca.
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Becas Flamenqulnes eoww~flamencoheeren.com y el tel~fono 954 Te111~tica. Narra la historia d~ un gato que a Io Photomercado 2014, un evento que ~retende
217058. larc o de sus siete vidas conocer~i a siete due~os fomentar el coleccionismo la corn ~raventa de

La FundaciOn Cristina Heeren de Arte Flamenco con una historia (rue contar. Cada histori~ foto( rafia artistica, facilitando el contacto
busca a los bailaores del futuro. La escuela contada en un color, muestra Io mejor y Io )eor directo entre el artista y el visitante, del que ya se
sevillana convoca el nuevo pro rama de becas C6~m~c I~11 vildl~, de la naturaleza humana visto desde los hat celebrado dos ediciones en a~os anteriores.
Ramenquines, }ara ni;~os de t4’, 15 a~os. inocentes c 9s de un animal ¢ue no alcanza a

Queda e~ )uesta en la (::asa de la Provincia com )render la naturaleza de las acciones, $oloho~ r. Ademss de una serie deProcel:lJlllJerlto. Los maes~tros Milac ros ’ Sevill la ex )osicion de c6mic 7 vidas Ed. situaciones de las que es testi! o. La muestr conferencias, encuentros’~ mesas redondas laMengibaryJavier BarOnseleccionar~na16 Dibbuks),obraganadoraelpasadoa~odel ~odr~i visitars~ hastael )r6ximodia12deenero.actividadconsisteenlacelebraci6ndeunbailaores (mitad chicas mitad chicos~en una E:ertamen de Comic Desencaja que convoca el mercado de fotoc, rafias, exhibidas ~ vendidasaudicion a la que ~odr~n concurrir candidatos Instituto Andaluz de la Juventud. Esta muestra ~ directamente )or los creadores o por galerias de
conconocimientosdebaileflamenconacidos , seenmarcaenlapro! ramaciondelaXVEdicion Photomerc~d02~ 114 artealplJblicoen eneral, asicomodelibreriaso
entre 1999 ’ ’ 2000. Los costes de la formaci6n , del Encuentro del Comic y la Ilustracion de e{]itoriales. El evento se Ilevar~ a cabo ho~. 4 de
correnacar(odelafundaci6n.EI ~lazode SevillaquelaAsociacionRedd~ ¢6mics Medianteunconveniodecolaboraci6nl USyla diciembrealas20.OOhorasenlasededel(::icus,inscripciOn est~ abierto hasta el 5 de diciembre organiza, en colaboraci(~n con el IAJ. , Asociaci6n Cultural Photomercado or( tanizan con entrada libre hasta completar aforo.

EL CORREO DE
ANDALUCIA JOVENES...
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VIVIR EN SEVILLA

Carlos Rocha

El martes por la noche, Verónica
Forqué, Juan Fernández, Joaquín
Notario y José Manuel Seda se su-
bieron sobre las tablas del Teatro
Lope de Vega en el estreno de la
obra Así es, si así fue. Todavía con
la resaca de la representación, los
actores, junto con los músicos que
participan en la función y el pro-
ductor Andrea D’Odorico, acudie-
ron ayer a un encuentro con los

alumnos de la Escuela Superior de
Arte Dramático (ESAD), en el ba-
rrio de San Vicente.

La luminosa biblioteca del anti-
guo convento Casa Grande del
Carmen se llenó para recibir a es-
tos intérpretes, algunos de los cua-
les tienen ya una larga relación
con el centro. “Juan Fernández es-
tudió aquí y José Manuel Seda ha
dado algunos cursos”, afirmó Jus-
to Ruiz, el profesor encargado de
presentar el encuentro, que defi-

nió la obra como “valiente, sofisti-
cada e interesante”.

Lo que quedó claro desde el
principio es que se trata de una
propuesta diferente, y el primer
estudiante en intervenir levantó
cierta polémica al preguntar cómo
surgió la idea de crear estas “lectu-
ras dramatizadas”. Después de
que Joaquín Notario dejase claro
que la obra no es una lectura, el
productor explicó que Así es, si así
fue bebe de un montaje anterior ti-
tulado Paseo romántico y que hacía
un recorrido por la España de Fer-
nando VII e Isabel II.

El interrogante de este primer
valiente dio pie a que D’Odorico
desgranase la pieza que estará en
el Lope hasta el viernes. “Repre-
senta a una compañía de cómicos

del siglo XVI que analiza su histo-
ria más reciente, desde Juan II
hasta la coronación de Carlos V”,
apuntó el italiano. Para ello, los
cuatro actores se ponen en la piel
de 42 personajes históricos de
muy diversa índole: reyes, litera-
tos, descubridores y religiosos, to-
dos ellos reflejados a través de
fragmentos de los cronistas oficia-
les y alternativos de la época. Uno
de las figuras más discutidas en la
mañana de ayer fue la de Isabel la
Católica. “En el texto, se hace la
víctima cuando lucha contra la
Beltraneja y se vuelve tirana cuan-
do consigue el poder”, apuntó.

El productor también aprove-
chó a la monarca para explicar que
en Así es, si así fue hay textos que
alaban al poder y otros que se opo-

nen e hizo una analogía con la ac-
tualidad. “A todo el mundo no le
caerá bien la reina Letizia, y tendrá
sus admiradores y sus detracto-
res”, sentenció. De esto se derivó
una de las conclusiones generales
del evento: hay muchas semejan-
zas entre la España de hace cuatro
siglos y la de hoy. “El pueblo que
no conoce su historia está conde-
nado a repetirla y nosotros hemos
entrado en una especie de día de la
marmota”, señaló Notario, que hi-
zo una analogía entre la pérdida
de fuerza que experimentó la no-
bleza durante el reinado de los Re-
yes Católicos y los problemas de la
clase media en el siglo XXI.

El acto perdió algo de tensión
cuando los alumnos de la ESAD se
animaron con sus preguntas. En-
tonces entraron en escena los mú-
sicos que acompañan a los actores
en el escenario, Marcos León y Ro-
drigo Muñoz, que, según los estu-
diantes que vieron la obra, propor-
cionan empaque al montaje. Tam-
bién se interesaron por la forma de
trabajar de los actores, en la medi-
da que tienen que prepararse un
gran número de personajes. En es-
te punto, cada uno desveló sus tru-
cos: hacerlo sola en su casa, en el
caso de Verónica Forqué, o acom-
pañado, la opción de Juan Fernán-
dez: “Yo como actor estoy vacío.
Bebo de quien tengo frente a mí”.

En el tramo final, una alumna
lanzó una pregunta que desató un
debate sobre el teatro más comer-
cial y los posibles prejuicios de los
intérpretes, que Marcos León zan-
jó con una frase: “El teatro es co-
mo el amor, hay que entregarse
siempre. No puedes pensar que un
público te cae mal porque si no es-
tás muerto”, sentenció el artista.
En poco más de una hora, los pre-
sentes recibieron una clase magis-
tral de la que seguro salieron con
buen sabor de boca.

Conferencia
en la Facultad
de Derecho

PISTAS
PARA
HOY

Estado de bienestar y protección
social, por Jesús Cruz Villalón,
catedrático de Derecho del
Trabajo. C/ Enramadilla. 19:30.

Encuentro Político
con Juan Espadas
en la Casa del Libro
Junto al portavoz municipal del
PSOE, asiste, entre otros periodistas,
María José Guzmán, redactora jefa de
Diario de Sevilla. Velázquez, 8. 19:30.

Jornada ‘La
novela de una
tarde de invierno’
Interviene en el acto, entre otros,
Carlos Colón, consejero editorial de
Grupo Joly. Sala Apeadero del
Ayuntamiento. 19:00.

D

● El elenco y el productor de ‘Así es,

si así fue’ se reúnen con alumnos de

la Escuela Superior de Arte Dramático

La historia se repite en el Lope

M. J. LÓPEZ

Los actores y músicos que forman parte del montaje de ‘Así es, si así fue’, con el productor Andrea D’Odorico y el profesor Justo Ruiz.
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E
MPEZARON hablándose de usted y se abra-
zaron a la noche compenetrados y ponien-
do a la gente en pie. Juan el Lebrijano y Pe-
pe Luis en un mano a mano que rompió en

simbiosis para el recuerdo. Un auditorio lleno para
que todas las previsiones se quedasen cortas en una
velada para el recuerdo. El cante y el toreo fundi-
dos como lo que son, dos ramas del arte que van co-
gidas de la mano. El enciclopedismo del hijo de la

Perrata, ese que modeló Pastora en su bar de la
Campana, junto a la naturalidad del torero más na-
tural y que aprovechó para sacar una bella veta poé-
tica. Adobó Juan su presencia con el cante y se con-
fesó Pepe Luis más flamenco que torero “porque al
que no le guste el cante no puede torear bien”. Ocu-
rrió todo en una noche donde el duende revoloteó
con tanta insistencia sobre su vertical que acabó
desparramado por entre las butacas.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EL DUENDE
REVOLOTEÓ Y
CAYÓ A PLOMO

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

LECTURA DRAMATIZADA
EN SANTA LUCÍA
20:00 · PLAZADE SANTA LUCÍA El
Centro de Documentación de
las Artes Escénicas de Andalu-
cía acoge la lectura dramatiza-
da de El viejo y elmar, de Ernest
Hemingway, con Roberto Quin-
tana y José Luis Bustillo.

Conferencia
21:00 Álvaro Román Villalón,
doctor en Marianología, diser-
tará sobre el Hecho y significa-
do de los Dogmas Marianos: La
Inmaculada Concepción de
María. Hermandad de San Be-
nito (C/ de San Benito, 4).

Temas Sevillanos
18:00 Conferencia Sevilla y la
Inmaculada, a cargo de Andrés
Luque Teruel. Real Círculo de
Labradores (Pedro Caravaca, 1).

Facultad de Filología
19:30 Pedro M. Piñero pronun-
ciaMateo Alemán y Cervantes,
frente a frente. Dos centena-
rios. Aula Magna (C/ Palos de
la Frontera).

Historia del arte
20:00 El Salón de Carteles de la
Maestranza acoge la conferen-
cia de Juan Miguel González
Gómez sobre La escultura sevi-
llana del siglo XVI y la icono-
grafía trentina. Paseo de Colón.

Jornadas en la UPO
16:00 I Jornadas sobre Histo-
ria Política y Económica ¿Có-
mo hemos llegado hasta aquí?
Biblioteca.

Libro
20:30 Presentación de El guaca-
mayo rojo (Anantes), de Manuel
Machuca. Casa de la Cultura de
Utrera (C/ Rodrigo Caro, 3).

PLAN PARA HOY

Conferencias por el
75 aniversario del CSIC

ConferenciasGrasas y azúcares
para la salud, por Javier Rojo
(Instituto de Investigaciones
Químicas) y Rafael Garcés (Ins-
tituto de la Grasa), a las 18:00. A
las 19:00,Batas y botas: aproxi-
maciones al estudio de la diversi-
dadde la vida, por Pedro Jorda-
no (Estación Biológica Doñana) y
Rosa Ríos (Centro de Biología y
Medicina Regenerativa).

3 Avda. María Luisa

CIENCIA

RECITAL

CINE

Proyección en la
Cinemateca del Montañés

Exhibición de Ponette, de
Jacques Doillon. Ponette es una
niña de cuatro años que acaba
de perder a sumadre en un ac-
cidente y su padre intenta expli-
carle el concepto demuerte.

3 Fernández de Ribera, 17. 20:00

Piano, violín y violonchelo
en el Labradores

Actuación a cargo deMariaro-
saria D’Aprile (violín), Orna Car-
mel (violonchelo) y Tommaso
Cogato (piano). Entrada libre.

3 C/ Pedro Caravaca, 1. 20:00

Una fiesta llena de
ilusión por Navidad

Dulce Rivero

A la Navidad, como a las estre-
llas fugaces, se le piden deseos.
Un vuelo económico con el que
volver a casa y reencontrarse
con la familia o que el año nue-
vo conserve la salud de los seres
queridos. Un período del año
que, pasando por alto la dimen-
sión materialista y consumista,
está acompañado de un halo es-
pecial, festivo y esperanzador.
Fechas que consiguen sacar a los
niños que muchos llevan dentro
y en las que los más pequeños de
cada casa tienen un protagonis-
mo especial. Este año, la compa-
ñía Magic Netwok Eventos, fiel a
su cita con la ilusión y su com-
promiso solidario –la recauda-
ción es benéfica–, vuelve con el
espectáculo Una Navidad mági-
ca con Mickey a cuatro localiza-
ciones de Sevilla y la provincia,
que llega cargado de novedades.
El sábado, día 6, a las 18:00, el
Auditorio Municipal Rafael de
León de Tomares albergará la
primera de las funciones.

El deseo que Donald pide a la ha-
da Campanilla, el personaje que
hilará el espectáculo, será el co-
mienzo de una aventura de músi-
ca, color, fantasía y varias sorpre-
sas que se prolongará durante dos
horas. Entre ellas, la peculiar for-
ma que tendrá la princesa Elsa de
trasladar hasta Tomares al Reino
de Frozen o la recreación del cuen-
to de La Sirenita en un escenario
terrestre. El primero de los núme-
ros será uno de los más demanda-
dos de la compañía, según comen-
ta su director, Carlos Martín. Los
protagonistas de Toy Story desen-
cadenarán una lluvia de meteori-
tos con pelotas gigantes, que tam-
bién irán a parar al público. Tam-
poco faltará el popurrí de cancio-
nes Disney con temas tan popula-
res como el ¡Qué festín!, de La bella
y la bestia. En el fin de fiesta,
Mickey y sus amigos se despedirán
con una llamativa lluvia de confeti.

Un espectáculo vistoso, entrete-
nido y muy profesional, en pala-
bras de Carlos Martín. Además, la
compañía mantiene su compromi-
so solidario. Desde el nacimiento

de la productora, la recaudación de
los espectáculos se destina a aso-
ciaciones benéficas que ayudan a
niños enfermos y sus familias. Mar-
tín, fundador de Magic Network
Eventos, es un médico sensibiliza-
do con esta causa. “En estos tiem-
pos, no sólo nos ceñimos a colabo-
rar con este tipo de organizaciones
porque sabemos que hay necesi-
dad y queremos ayudar a quien lo
necesite”, comenta. Los beneficios
de la gira serán para los grupos de
voluntarios de hospitales sevilla-
nos, bancos de alimentos de Sevilla
y la provincia, Asociación Síndro-
me de Down de Sevilla y Provincia
(Asedown) y la Asociación Cora-
zón y Vida de Sevilla.

El sábado 6 (18:00), el domingo
7 (12:00 y 18:00) y el lunes 8 de
diciembre (12:00), el espectáculo
estará en Tomares; el sábado 20
(18:00) y el domingo 21 (12:00 y
17:30), en el Teatro Auditorio de
la Villa de Mairena del Alcor; y el
sábado 27 (17:30) y el domingo
28 (12:00 y17:30), en el teatro au-
ditorio de la Escuela Superior de
Ingenieros de Sevilla. Las entra-
das reservadas para el día del mu-
sical pueden adquirirse en taqui-
lla desde dos horas antes. En la pá-
gina de Facebook de Magic Net-
work Eventos se publican las no-
vedades sobre las funciones y la
venta anticipada. El precio oscila
entre los 6 y los 7 euros.

●Magic Network Eventos inicia su gira

navideña el próximo sábado en el Auditorio

Municipal Rafael de León de Tomares

JORGE RAMOS

La princesa Bella, en un momento del espectáculo.
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Un estudio vincula con Sevilla el
restaurado Triptico de Mendicidad

~.~~J{~kg~E1 alcalde de Sevi-
lla, Juan Ignacio Zoido, pre-
sent6 ayer tres nuevas publi-
caciones editadas pot el Con-
sistofio, como son La corte
sevillana de los Montpensier,
de Maria del Carmen Fermin-
dez Alb~ndiz; Entre el obra-
dot y la academia. La ense-
8anza de las artes en Sevilla
dumnte la segunda mitad del
Seiscientos de Antonio Garcia
Baeza, y La restauraci6n del
trfptico del Maestro de la
Mendicidad del Ayuntamien-
to de Sevilla, de Juan Antonio
G6mez S~nchez y Enrique
GutiOrrez Carrasquilla.

En su intervenci6n, el al-
calde detall6 ayer que estas
obras obedecen atres lineas
de trabajo que desde el De-
partamento de Publicacio-
nes y el Instituto de la Cultu-
ray las Mtes de Sevilla se
ban venido trazando, ~de-
mostrando el compromiso
tanto pot la historia de la ciu-
dad como pot aportaciones
sustanciales de trabajos de
investigaci6n que de otra
forma quedarian inOditos y
algunos de los cuales han si-
do ya reeditados como con-
secuencia de su ~xito edito-
riab~. ~(Se apuesta con con-
fianza en los j6venes
investigadores que tienen un
gran futuro y que han cogido
el testigo de los grandes in-
vestigadores~), subray6.

Zoido hizo referencia al
proyecto global denominado
Patrimonium Hispalense gra-
cias al que se ha llevado a ca-
bo la restauraciOn del Tfipti-
co del Maestro de la Mendi-
cidad, cuya publicaci6n de
su desarrollo se convierte en
~una realidad tangible y un
ejemplo m~s de compromiso
ante la ciudad al difundir los
datos tOcnicos y conclusio-
nes del traba~o del equipo

El alcaide, Juan Ignacio Zoido, present6 ayer junto a los autores las novedades

UNA WEB PONE AL ALCANCE
EL PATRIMONIO LOCAL
En la web http://patrimoniumhispa-
lense.com/es/el usuario puede nave-
gar pot el cat,logo de obras artisticas
y culturales del proyecto Patrimo-
nium Hispalense. Adem~s, pueden
realizarse visitas virtuales en 3600 a
algunos de los tesoros patrimoniales
de Ia ciudad. ̄

formado por Enrique Guti6-
rrez Carrasquilla~.

La obra se recuper6 ’in si-
tu’ en el Ayuntamiento tras
un afio de trabajo, dejando
unos <~resultados realmente
espectaculares y que ahora
se legan alas generaciones
futuras~, segfin subray6 el
regidor, que record6 que
’tualmente se puede contem-
plat en la sala capitular baja
del Ayuntamiento, ~(donde la
conservaci6n se hace mucho
m~is adecuada por las meno-
res oscilaciones t&micas~.

Gracias alas investigacio-
nes efectuadas con motivo
de la restauraci6n, Zoido ex-
plic6 que el historiador Juan
Antonio G6mez Sfmchez ha
conseguido documentar la
procedencia del triptico del
primitivo hospital del carde-
hal Cervantes y, sobre todo,

editoriales.

~(aclarar importantes fuentes
formales que lo vinculan di-
rectamente con la pintura
sevillana del primer tercio
del siglo XVb~. ~Quiz~s sean
los datos y resultados que se
aportan gracias a la reflecto-
grafia y radiografias un ma-
terial de gran importancia
para conocer el proceso de
trabajo y sobre todo el dibujo
subyacente de los artistas de
este momento, adem~s de
poder estudiar todo el proce-
so de restauraci6n.y sobre
todo percibir el asombroso
antes y despu6s de la inter-
venci6m~, recalc6.

Para Zoido, ~todo esto
confirma que el proyecto Pa-
trimonium Hispalense se
convierte en un verdadero
instmmento no solo institu-
cional sino tambi6n cientifi-
co para el correcto estudio y

difusi6n de nuestro patrimo-
nio municipab~.

Dentro de la colecci6n de
la Biblioteca de Temas Sevi-
llanos, tambiOn se ha presen-
tado el trabajo de la profeso-
ra de Historia Contempor&
nea de la Universidad de
Sevilla Maria del Carmen
Fern~tndez Alb6ndiz, centra-
do en la corte sevillana de los
Montpensier, rememorando
las vivencias de Antonio de
Orleans y de su esposa la in-
fanta Maria Luisa Fernanda
durante su estancia en Sevi-
lla. {~En este caso se trata de
una reedici6n de una obra
clave para la historiografia
sevillana que se edit6 pot
vez primera en 1994 y funda-
mental para la historia hispa-
lense del siglo XlX~, detalla.

Ademas, pone en valor la
publicaci6n de Garcia Baeza,
consecuencia directa de un

trabajo de investigaci6n rea-
lizado en el seno del departa-
mento de Historia del Arte
de ia Hispalense y con el que
su autor obtuvo el diploma
de estudios avanzados y diri-
gido pot la profesora titular
F~tima Halc6n. Segfln el au-
tor, se pretende ~recuperar
los pasos perdidos de la me-
moria colectiva>>, a trav6s de
un libro que supone <<no un
trabajo de catalogaci6n, son
que ahonda en el artista co-
mo individuo creador y en
sus preocupaciones>>, gLa
obra esta repleto de ideas y
noticias que ayudan a enten-
der muy bien lo que fue la
academia de dibujo que es-
tuvo dirigida pot Murillo y
Vald6s Leal, pot 1o que es un
libro de referencia>>, apunt6
el regidor..

La bailaora Esther Esteban
actfia esta tarde (20.30 ho-
ras, 12 euros) en la Funda-
ci6n Cajasol (Plaza de San
Francisco). Y no ayer, co-
mo se indic6 por error.
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Cuando al subir la cuesta del 
Molino para ir a la plaza 

llegaste a la calle del Aire, un 
frío esquinero te cortó la cara 

T
UVISTE que ir haciéndote a algunos 

nombres nuevos, a palabras que iban 

y venían por el aire y a las que tú no 

sabías aún darles sentido: lo que en 

la tribu era desmarojar, allí era talar; lo que en 

la tribu era regalo de boda, allí era «la davia» 

(dádiva), y lo que en la tribu eran las vísperas 

de las Pascuas, allí eran las Jornaditas. Sabías 
de gente que cantaba muy bien, que tocaba 

muy bien la guitarra, y de gente que escribía 

—muy bien— lo que después cantaban. Y qué 

bien sonaban aquellos escritos, aquellos  ver-

sos sencillos, cercanos, eternos… 

Cuando al subir la cuesta del Molino para 

ir a la plaza llegaste a la calle del Aire, un 

frío esquinero te cortó la cara, como si se 

hubiese deshojado, violentamente, un ár-

bol de cuchillos invisibles. Te subiste el cue-

llo del abrigo largo y te pegaste a la pared 

que acababa en la iglesia, tratando de evi-

tar el cornalón helado de aquel viento que 

subía la calle, desmandado, dueño de la es-

trechez de la vía, como cinqueño que se 

adueña de una mangada. Más por necesi-

dad que por devoción, buscaste refugio en 

la iglesia. En la entrada, como un zaguán de 

madera, antes de pasar al interior, ya notas-

te el alivio, y con el alivio, el son cansino de 

un canto que jamás habías oído, un canto 

que sonaba dentro, alto, y que tiró de ti ha-

cia el interior con cintas de seda de colo-

res… «Cueva del cielo en Belén, / cajita del 

Dios viviente…». El mismo pueblo que se 

había hecho Rosario por sevillanas cuando 

el otoño llegaba, y sevillanas únicas cuan-

do mayo le abría al corazón de ese pueblo 

las puertas de los caminos que van al Ro-

cío, cantaba ahora, también con voz propia, 

un canto que se dormía en el aire nocturno 

y frío de diciembre. Pero no era un canto de 

peces en el río, ni de la Virgen peinándose 

entre cortinas o tendiendo en el romero... 

No, aquel pueblo cantaba algo que enton-

ces, hace casi medio siglo, era una oración 
avanzada, un canto de nuevos cristianos 

que pedían otras cosas, por otras gentes… 

«Acuérdate de los pobres, / de los que no 

tienen madre, / de aquel que busca y no en-

cuentra, / del que ya no espera a nadie… Den-

tro de ti, lejos del viento helado de la calle 

del Aire, sentiste otro frío…». «…Acuérdate 

del hambriento, / de los que sufren miseria, 

/ de las muchachas caídas, / a las que todos 

desprecian…». Aquel canto te golpeaba… 

«…Echa una mano al que tiembla, / al que 

está ilusionado / con algo que nunca lle-

ga…”». Un veinteañero puso la letra, José 

Luis Montiel, y otro la música, Alfredo San-

tiago. Cantaba Gines. Como canta ahora, en 

tu memoria, cuando la noche de diciembre 

parece que viene de la calle del Aire… 
 

antoniogbarbeito@gmail.com

LA TRIBU

ANTONIO  
GARCÍA BARBEITO

JORNADITAS

D
E  los muchos males que sufre España, 

algunos son muy conocidos, como el 

paro, la corrupción, el derroche, el in-
cumplimiento de las sentencias (espe-

cialmente las resoluciones del Tribunal 

Constitucional) o la falta de separación de poderes. 

Otros,que son igualmente evidentes, van dándose 

a conocer con cierta dificultad, como el bajo índice 

de natalidad. En todos ellos, la solución será más o 

menos complicada pero, al menos, los ciudadanos 

son conscientes de su existencia y pueden tomar 

medidas para resolverlos. 

Pero también hay en nuestro 

país un gran número de proble-

mas mal planteados que, a pesar 

de los recursos y esfuerzos dedi-

cados, siguen lejos de solucionar-

se. Entre ellos hay uno al que qui-

siera referirme hoy: el de la in-

vestigación en España. 

En primer lugar, conviene se-

ñalar que el dinero dedicado a la 

investigación ha disminuido con-

siderablemente con la crisis, y 

este problema afecta a gran nú-

mero de investigadores. De he-

cho, en estos meses se han suce-

dido declaraciones, cartas abier-

tas y recogidas de firmas de 

científicos españoles y europeos, 

llamando la atención sobre el ries-

go que conlleva la reducción de estos fondos. 

Sin embargo, el análisis que habitualmente se 

hace del tema, echando la culpa al escaso interés de 

las administraciones en apoyar el conocimiento, es 

claramente insuficiente, al menos en España. Para 

ver el problema en su conjunto hay que considerar, 

al menos, otros dos factores: el excesivo número de 

universidades y el escaso desarrollo industrial. 
Restringiéndose al campo de la química, que co-

nozco un poco mejor, encontramos que en nuestra 

nación hay 37 Facultades de Química. Eso hace que 

cada año aparezcan, al menos, dos mil nuevos quí-

micos. La oferta es claramente superior a la deman-

da (cosa que reconoce paladinamente la administra-

ción y de lo que se han hecho eco diversos medios de 

comunicación, entre otros el ABC del 3 de noviem-

bre). Estos datos no resultan tan sorprendentes si se 

tiene en cuenta que desde 1975 se ha quintuplicado 

el número de universidades españolas. 

Visto el panorama, es natural que un número con-

siderable de graduados (y antes de licenciados) ha-

yan optado en el pasado reciente por la investiga-

ción, realizando una tesis doctoral. Los doctores así 

formados han ido encontrando acomodo en las Uni-

versidades de nueva creación, así como en los cen-

tros de investigación, tanto nacionales (CSIC) como 

autonómicos, que no han dejado de proliferar en el 

mismo periodo de tiempo. Ahora bien, como los doc-

tores, una vez convertidos en profesores de univer-

sidad o en investigadores, han pasado a formar nue-

vos doctores, el número de éstos ha crecido de tal 

manera que el sistema ya no es capaz de absorber-

los ni aunque se dispusiera de mucho dinero (algo 

que, como se ha dicho antes, no es el caso). 

En otros países, especialmente en EE.UU. y en 

Alemania, este problema no se da porque existe una 

potente industria químico-farmacéutica (DuPont, 

Lilly, BASF, BAYER, etc.) que absorbe cantidades in-

gentes de doctores para su labor de investigación, 

cosa que en España, obviamente, no ocurre. 

El panorama podría ser aún más negro si no hu-

biesen sucedido dos hechos no previstos por nues-

tro sistema educativo. El primero es que en los paí-
ses químicamente más desarrollados los estudian-

tes han descubierto que un economista gana tanto 

o más que un químico (incluso si este último es 

doctor) en una empresa químico-farmacéutica, y 

que la primera de estas carreras exige un esfuer-

zo considerablemente inferior al de la segunda. 

Por ello, en los últimos años, la industria alemana 

ha reclutado decenas de miles técnicos superio-

res españoles y, en general, del 

sur de Europa. 

El segundo hecho es que, sor-

prendentemente, profesores y 

recién doctorados se están 

arriesgando cada vez más a 

crear empresas de base tecno-

lógica, las llamadas empresas 

«spin off», con apoyo no desde-

ñable por parte de las adminis-

traciones locales.  

En la historia reciente de Es-

paña crear empresas producti-

vas ha estado fuertemente de-

sincentivado. Así, los ministros 

del general Franco no entendían 

por qué unos particulares (Ba-

rreiros, FASA-Valladolid) se em-

peñaban en fabricar camiones o 

coches cuando los españoles ya 

tenían acceso a los Pegaso y a los Seat, respectiva-

mente. Los socialistas, que vinieron después, no 

han sido precisamente adalides de la empresa pri-

vada, a la que incluyen regularmente en la lista de 

enemigos a abatir. Por otro lado, la corrupción tien-

de a favorecer la creación de empresas dependien-

tes de las dádivas de la administración más que a 

establecer empresas competidoras en un mercado 
globalizado. Posteriormente, populares y socialis-

tas han pretendido rectificar esta tendencia histó-

rica, pero como no pueden quitarse la coraza ideo-

lógica, apenas logran balbucir «emprendedores», 

cuando deben decir «empresarios». 

Para completar el panorama, basta leer la le-

gislación vigente para convencerse de que uno de 

los objetivos finales del Plan de Bolonia es formar 

buenos profesionales para las multinacionales; 

pero el plan no dedica ni una sola palabra a la for-

mación de empresarios. Las palabras «libertad» 

y «ambición» están desterradas; pero, sin ambi-

ción para hacer bienes de consumo ni libertad 

para intentarlo, el mundo que nos espera es el del 

intervencionismo estatal, cuyas nefastas conse-

cuencias han sido comprobadas ampliamente du-

rante el siglo XX. En el campo de la química, em-

presas obsoletas y contaminantes. 

En los países químicamente 
desarrollados los estudiantes han 

descubierto que un economista gana 
tanto o más que un químico
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i  OTRAS VOCES

EL MINISTERIO DE Educación ha publicado un 
avance del informe que evalúa el empleo de los gra-
duados universitarios del curso 2009-10 con posterio-
ridad a la finalización de sus estudios. Esta aproxima-
ción es muy diferente a los rankings habituales de uni-
versidades basados en los resultados de investigación 
y docencia de sus profesores. Se trata de una excelen-
te iniciativa que proporcionará información sobre la 
evolución del empleo de los universitarios por titulacio-
nes y centros y que puede ser muy valiosa no solo pa-
ra la gestión de los conocimientos y habilidades reque-
ridos por el mercado laboral sino también para la toma 
de decisión de los futuros estudiantes universitarios. 
Este esfuerzo se enmarca dentro de una serie de inicia-
tivas globales por favorecer la toma de decisiones edu-
cativas basadas en el mayor caudal de información po-
sible. Diversos estudios muestran cómo las decisiones 
educativas, incluso en las familias de países en vías de 
desarrollo, dependen crucialmente de la información 
disponible y que proporcionar información relevante 
mejora los resultados del sistema educativo. En Esta-
dos Unidos, el presidente Obama planea poner en fun-
cionamiento a partir de 2015 un ranking de titulacio-
nes y universidades para que los futuros estudiantes y 
sus familias puedan ponderar los costes y los benefi-
cios de cursar estudios universitarios en cada institu-
ción. El elevado nivel de deuda que acumulan los gra-
duados universitarios estadounidenses, que supera ya 
el billón de dólares, y el rápido crecimiento del coste de 
las matrículas no son ajenos a esta iniciativa. La admi-
nistración Obama quiere proporcionar información so-
bre el coste de cada universidad, la deuda que sus es-
tudiantes acumulan y al empleo y salario que sus gra-
duados cobran una vez finalizados los estudios. La 
hipótesis de partida es que en el sistema universitario 

de Estados Unidos hay 
instituciones que tienen 
un coste elevado y, sin 
embargo, producen muy 
poco valor. 

El informe del Ministe-
rio analiza los datos de la 
Seguridad Social de 
190.000 graduados y, en 

ese sentido, es exhaustivo y puede llegar a un nivel de 
detalle muy grande sobre los empleos de los gradua-
dos e incluso algunos indicadores de compensaciones. 
Obviamente este informe no es el primero sobre el te-
ma de la inserción laboral de los universitarios en Es-
paña, si bien los anteriores estudios se basaban funda-
mentalmente en encuestas a los graduados. El núme-
ro de participantes era bastante menor pues requería 
encuestas personales, aunque se disponía de mucha 
más información incluyendo calificaciones, expectati-

vas, satisfacción, habilidades y conocimientos más úti-
les, etc. A finales de los años 90 participé en un progra-
ma europeo que comparaba el mercado laboral de los 
graduados cuatro años después de finalizar sus estu-
dios. El tamaño de la muestra era de 39.235 graduados, 
de los cuales 7.257 eran españoles. La tasa de desem-
pleo de los jóvenes universitarios españoles ya era, con 
diferencia, la más alta de todos los países participantes 
en el estudio, aunque también la tasa de desempleo ge-
neral era bastante más alta. Ya en aquel momento los 
titulados con mayor nivel de empleo eran los prove-
nientes de las carreras técnicas, en particular ingenie-
ros industriales y diplomados en óptica, muy similar a 
la situación actual. Las titulaciones que tenían menor 
nivel de empleo a finales de los 90 eran las humanida-
des, geografía e historia, magisterio, bellas artes e in-
geniería técnica de minas. Esta gran persistencia en los 
resultados laborales por titulaciones muestra que la crí-
tica muchas veces utilizada desde la universidad de no 
poder hacer frente a las demandas de la sociedad por 
su elevada variabilidad, no tiene fundamento. 

Otro aspecto en el que coinciden los estudios de fi-
nales de los 90 con el presentado recientemente tiene 
que ver con la sobrecualificación. El Ministerio señala 
que el 45% de los graduados tienen un trabajo por de-
bajo de su cualificación cuatro años después de finali-
zar sus estudios. Ya en el análisis de finales de los 90 
aparecía un nivel preocupante de sobrecualificación: 
el 18% de los graduados señalaban que para desarro-
llar su trabajo no hacía falta ningún tipo de educación 
universitaria y un 30% señalaban que tenían un empleo 
por debajo de su nivel forma-
tivo. En el resto de países solo 
un 6% de los graduados seña-
laban que tenían un empleo 
para el que no hacía falta edu-
cación universitaria. 

DESDE EL PRIMER estudio 
sobre inserción laboral de los 
universitarios de hace 15 
años se han mantenido las 
grandes tendencias aunque 
se han producido algunos 
cambios. Es destacable que la 
crisis inmobiliaria ha derriba-
do a la arquitectura de los 
primeros lugares en términos 
de empleo entre los gradua-
dos, mientras que la mayoría 
de las titulaciones técnicas se 
mantienen como las que pro-
porcionan mejor empleabili-
dad a sus graduados. En se-
gundo lugar los graduados 
de matemáticas y estadística 
han pasado a formar parte 
del grupo de graduados con 
mayores tasas de empleo. El 
efecto de la generalización 
de las técnicas de big data, y 
sus múltiples aplicaciones, 
sobre la demanda de univer-
sitarios explica esta mejora y 
el reforzamiento en el em-
pleo de los graduados en in-
formática. En tercer lugar se observa un aumento en 
la sobrecualificación de los graduados. Esta tenden-
cia está relacionada con la menor tasa de crecimien-
to del desempleo de los nuevos graduados universi-
tarios durante la actual crisis respecto a lo que suce-
dió en crisis anteriores. En el pasado los jóvenes 
graduados universitarios tenían tasas de desempleo 
que superaban a las de jóvenes de niveles inferiores. 
En la actual crisis no se observa este efecto. Muy al 
contrario: los jóvenes con estudios no universitarios 
han visto incrementar su tasa de desempleo expo-
nencialmente mientras que los universitarios han su-
frido un incremento rápido pero menor a otros nive-
les inferiores. La explicación puede estar en una ma-
yor propensión de los jóvenes universitarios a 
aceptar trabajos poco cualificados desplazando a jó-
venes con niveles formativos inferiores, lo que pro-
duce un aumento de la sobrecualificación. 

Ante las iniciativas para contemplar la salida laboral 
de los graduados como una información relevante los 
representantes del status quo seguro que pronto em-
pezaran a poner pegas. Una de las más habituales es 
la que señala que a la universidad no se va a mejorar la 
empleabilidad sino a «formarse como persona» o por 
seguir una vocación. Sin embargo el periodo universi-
tario es demasiado tardío para pretender «formar per-
sonas». Los rasgos básicos de la personalidad se for-
man mucho antes. Más razonable resulta pensar que 
muchos estudiantes simplemente quieren dedicarse a 
estudiar lo que les interesa por vocación. No obstante 
las encuestas muestran con claridad que la mayoría de 
los estudiantes universitarios acceden buscando me-
jorar su empleabilidad. Y, en cualquier caso, tener 
más información no puede ser negativo. Si un estu-
diante, por vocación, desea realizar unos estudios con 
pocas salidas profesionales es su elección. Pero al me-
nos debe ser consciente de los resultados de los gra-
duados en el mercado laboral al tomar dicha decisión. 
En 2005 dirigí un estudio sobre inserción laboral de 
los jóvenes universitarios en el que se podían compa-
rar las expectativas laborales de los estudiantes y los 
resultados en el mercado laboral de los graduados en 
cada titulación. Este estudio mostraba cómo los jóve-
nes eran conscientes de los niveles generales de de-
sempleo y salarios de su grupo de edad pero eran 
bastante más optimistas respecto a la situación labo-
ral de los graduados de la titulación elegida respecto 
a la realidad de su mercado laboral. Tener informa-
ción precisa y actualizada de los resultados laborales 

por grado y universidad permite además trasladar 
gran parte de la responsabilidad de los resultados en 
el mercado laboral al individuo en lugar de mantener-
lo en el ámbito de los poderes públicos. 

El Ministerio ha señalado que en principio no to-
mará ninguna decisión en base a los resultados del in-
forme, pero espera que los gestores universitarios  
tengan cuenta el informe a la hora de tomar decisio-
nes. Esto es una muestra de enorme ingenuidad. Los 
incentivos de las universidades no tienen nada que 
ver con los resultados laborales de sus graduados y, 
por tanto, no es razonable esperar una reacción inter-
na. Tendrán que ser los estudiantes, con sus decisio-
nes, los que disciplinen a las universidades y dispo-
ner de información es fundamental.  

 
José García Montalvo es catedrático de Economía de la 
Universitat Pompeu Fabra.

«En esta crisis, los graduados 
universitarios han sufrido 

menos el desempleo que los 
jóvenes poco cualificados»

RAÚL ARIAS

El autor 
considera imprescindible para paliar  
el paro juvenil y potenciar la calidad  
de los estudios universitarios analizar 
los empleos de los graduados cuando 
finalizan sus estudios.

Información, 
universidad 
y empleo
JOSÉ GARCÍA MONTALVO
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Pescar para conseguir una beca
Nos gustariainterrumpir la

oleada de noticias que le llegan
sobre el auge del videojuego co-
mo deporte competitivo paralle-
varle a un lugar diferente: fuera.

Vfimonos de
VEDITANA pesca.

Enlos filti-
mos tiempos
eldeporte
universitario
estadouni-
dense ha
sufrido varios
esc~ndalos

relacionados con algunos actos
delictivos,juegos sucios entre
adversarios y cuestiones rela-
tivas a lo que cobran los atletas.
Pot este motivo, The New York
Times informaba hace poco
sobre un grupo de deportistas
que ha decidido competir en un
~mbito m~s tranquilo. El nfimero
de clubes de pesca del circuito
universitario--que ascendia a
solo 90 en 2009--, supera ahora
los 600. El campeonato nacional

Envfe sus comentarios a
nytweekly@nytimes.com.

conlleva un premio mfiximo de
30.000 d61ares. Algunas escuelas
ofrecenbecas. Elprogramade
la Universidad de Bethel en Ten-
nessee cuenta con alrededor de
una docena de patrocinadores y
hay tantos aspirantes que aspi-
ran a tener una plaza en el equipo
que algunos no pueden ser admi-
tidos. Y no se equivoque: los pes-
cadores est~m ahi para ganar.

"Estos chicos son competiti-
vos. Se pasean sacando pecho",
asegura Kevin Hunt de F.L.W.
College Fishing, uno delos tres
grupos que patrocinan torneos.
"E s como el rugby y el balonces-
to", afiade.

La pesca no es la flnica activi-
dad ruralque ofrece un poco de
dinero y una posible beca univer-
sitaria. Para los estudiantes alos
que les gustajugar m~is duro, el
rodeo es otra gran opci6n. The
Times describia la escena en una
competici6n que tuvo lugar hace
poco en Utah: "Habia nifios de
cinco afios cabalgando sobre
ovejas de lana blanca y alumnos
de cuarto curso alomos de toros
de 275 kilos, todos ellos haciendo

lo posible pot no caerse. Nifias
con tops rosas probaban el rodeo
con cabras alas que tumbaban
en el suelo y les ataban las pezu-
fias con una cuerda".

Conservar esta actividad tan
tradicional en el Oeste no ha sido
una tarea f~cil. Ademfis del gran
descenso de la poblaci6n agri-
cola, el aumento del precio de la
gasolina ha dificultado el despla-
zamiento de estos chicos ya que
son los propios padres los que
llevan a sus hijos de una prueba
a otra pot todos los Estados del
Oeste con todo el"material nece-
sario", pot ejemplo, una camio-
neta, un remolque para caballos
y dormitorios por t~ttiles para la
familia, tal y como explicaba este
peri6dico.

Asiy todo, Brynt Lindsey, pre-
sidente de la Asociaci6n de Ro-
deo Juvenil de Utah, asegura que
en una prueba reciente par tici-
paron 220 nifios, en comparaci6n
con los 150 de hace cinco afios.
Caylee Bradshaw, de 12 afios, era
una de las participantes que se
que se habia desplazado desde
Idaho para la competici6n. La

nifia se mofaba de los nifios de
su edad porque segfin ella est~n
"obsesionados con el tel6fono".
"Esa es su m~xima prioridad, en-
viar mensajes a su ex o algo asi",
decia Caylee.

Para aquellos que deseen
probar algo nuevo alairelibre
pero prefieran unas pulsaciones
a medio camino entre manejar la
carla de pescar y montar un toro,
Christopher Solomon escribia en
The Times sobre sus esfuerzos
pot aprender esqui de fondo,
deporte que 61 denomina el "her-
mano pequefio veloz" del esqui
n6rdico tradicional. Otto tipo de
esquies y superficies m~s lisas. Y
mfts velocidad. "Es un descenso
en picado. Es rfipido. Es elegan-
te", escribia. "Incluso resulta un
poco sexy, algo delo que su pru-
dente hermano mayor nunca ha
sido acusado".

Pero antes de dejar el mando
de la consola y salir a toda prisa a
moverse un poco, recuerden esta
advertencia de Solomon: "Solo
hay un problema con el esqul de
rondo: es duro".

ALANMATTINGLY
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